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２学期終業式校長の話

令和２年１２月１６日

○ ２学期が終わるに当たり話をします。

○ まず、２学期に皆さんの良かったことを３つ話します。

○ 一つは、新型コロナウイルス感染症が蔓延している大変な状況下ですが、皆さんが勉

強や部活動、さらにボランティア活動等に一生懸命になっている姿が見られたことです。

○ 二つ目は、部活動において、顕著な活躍が見られたことです。

サッカー部、陸上部、弓道部、柔道部、ソフトボール部が東北大会への出場権を獲得

しました。

文化部においても、書道部の生徒の作品が来年度の全国大会への出場を決めています。

また、英語のスピーチコンテストの県大会で第１位となった生徒もいます。

○ 三つ目は、進路において、今年度は大学入試制度が変わり大変な巡り合わせとなりま

したが、３年生が国公立大学等への合格に向かって健闘していることです。

○ 次に、一つだけ勉強の話をします。

○ ある調査によると高校生の一番の悩みは、「勉強の仕方が分からない」と言うことだ

そうです。

○ 皆さんはどうでしょうか。昔を思い出して私の勉強の仕方について話をします。

○ 私はまず、勉強のできる人はどんな勉強をしているのか、有名大学に合格している人

はどんな勉強をしているのかを学ぼうとしました。

○ そのために、エール出版から出ている「私の早慶合格作戦」、「私の東大合格作戦」

等の本を読みました。

○ この本から学んだことは、難しいと言われる大学に合格するためには、基礎力が大切

であり、基礎があって始めて応用力が身に付くものであると言うことでした。また、参

考書なり問題集なり何でもいいので、自分が信頼できるものを何度も繰り返してやるこ

とです。そして一冊の問題集をぼろぼろにすることです。このことにより基礎が固まり

応用力にもつながることになります。さらに、勉強は理にかなったやり方をしなければ

ならないと言うことです。例えば、英語の単語を覚えるときには文脈の中で覚えなけれ

ば役に立ちません。

○ では、実際に英語と国語はどのように勉強していたかを話します。

○ まず英語ですが、英文がきちんと読めるようになるためには、私たち日本人は外国語

として英語を学んでいるので、文法をきちんとマスターしなければ、つまり英語の構造

が分からなければ、英語が読めるようになりません。そこで、英語の文法や構造を解説

した問題集を徹底してやりました。

また、英単語が分からなければ英文が読めないので、単語の暗記も徹底しました。た

だし、英単語は文脈の中で覚えるようにしました。例えば、do と言う簡単な単語でも
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色んな使い方があります。

Do you like English?
I will do a lot of homework tomorrow.
Will you do me a favor?
それぞれの do は意味、使われ方が違います。東高の皆さんは分かると思いますが。
さらに、ある程度、単語や文法の基礎が固まったら、英語の学習者用に作られた英語

の読み物を多く読みました。オーヘンリー短編集などを読んで面白かったと記憶してい

ます。

さらに、内容のある英文を読んで理解するためには、背景知識がなければ理解できま

せん。例えば「安楽死」のことが話題になっている英文を読んだとして、そもそも「安

楽死」に関す知識がなければ、英文の理解は困難でしょう。そう言ったことから、新聞

をなるべく読むようにして、今、話題になっていることを吸収するようにしました。

○ 次に、国語の勉強ですが、評論文に絞って話をします。

○ 評論文を読むときに大切なことは、「作者が何を言いたいのか」つかむことであり、

作者が手を変え品を変え色々な表現を使っているが、「作者が言いたいことはたった一

つである」と、ある先生に教えてもらいました。今、考えると当たり前のことですが、

当時は「なるほど」と思い、先生の言う通りに、作者が何を言いたいのか考えながら読

むようにしました。

○ また、評論文に慣れるために、多くの評論文を読むように心掛けました。例えば、当

時は哲学者の中村雄二郎や文化人類学者の山口昌男等の評論文が大学入試で良く出題さ

れていたので、これらの本を時間のある時に読むようにしました。

○ 以上、二つの教科について勉強の仕方を話しましたが、もっと大切なことは、○○大

学に合格して○○をやりたいと言うモチベーションがあるかどうかであり、英語であれ

国語であれ何であれ、探究心があり知的好奇心に満ちあふれた勉強ができるかどうかだ

と思います。

○ 簡単ですが私の昔の勉強の仕方について話をしました。皆さんにちょっとでも参考に

なれば嬉しい限りです。

○ 最後に、３つお願いをして終わりとします。

○ 一つは、養護の関本先生からです。

虫歯のある人は、この冬休み中に必ず歯医者さんの所に行き治療してください。これ

は、私からもお願いします。歯は大切です。早めに治療しましょう。

○ 二つ目は、３年生、最後の追い込みです。頑張ってください。共通テストまで後１ヶ

月です。現役生はまだまだ伸びます。一分一秒を大切にして勉強してください。

○ 三つ目は、三密を避け、マスクの着用を引き続き徹底してください。

○ 以上で、校長の話を終わります。


